

<sup>1)</sup> Vgl. Nr. 802.

<sup>2)</sup> Wohl Wigand von Homberg, der Familiare des NvK. Wie sich aus dem Schreiben Carvajals an Hg. Johann von 1449 II 5 ergibt, in dem er den Empfang des Memorials Nr. 802 bestätigt (DÜSSELDORF a.a.O. f. 5<sup>v</sup>), reiste Wigand zusammen mit dem Antoniter-Präzeptor von Kleve nach Köln.

<sup>3)</sup> Der allgemeine Waffenstillstand war 1449 II 13 verkündet worden; s. Hansen, Westfalen I 132\*.

**1449 Februar 22.**

**Nr. 813**

*Eintragung im Rechnungsbuch des päpstlichen Depositors Robertus de Martellis über Geldzahlung für NvK.*

Or.: ROM, Arch. di Stato, Camerale I, Conti della Depositeria Generale 1756 f. 53<sup>r</sup>.

Der Depositar behält dem Mandat des Thesaurars entsprechend den Betrag für sich ein, den er zahlen wird a mesere Nicolo de Chusa card<sup>e</sup> di San Piero a Vincola nell'Amangnia, und zwar 500 Gulden.

**1449 Februar 24, Köln.**

**Nr. 814**

*Kardinal Johannes von St. Angelus an Hg. Johann von Kleve. Wegen Abwesenheit des NvK können die zur Wahrung der Treuga vorgesehene Schiedsleute nicht ernannt werden.*

Kop. (gleichzeitig): DÜSSELDORF, HSt.A, Kleve-Mark XXII 32 (s.o. Nr. 791) f. 7<sup>v</sup>-8<sup>r</sup>.

Er könne die zwei Abgeordneten<sup>1)</sup> zur Zeit noch nicht benennen, die zur Entscheidung über Verstöße gegen die Treuga zwischen Köln und Kleve<sup>2)</sup> vereinbart seien. Abest namque socius noster r. dominus Nicolaus de Cuza, sine cuius consilio nec ipsos nominare vel eligere accomodum putavimus, cum nec istos consules nec, qui magis rebus gerendis utiles forent, agnoscamus. Veniente autem prefato r. d. Nicolao ipsos nominabimus.

---

<sup>1)</sup> Es handelt sich um zwei Räte der Stadt Köln, die Carvajal, wie er mit der Stadt vereinbart hatte, benennen sollte; dazu das Schreiben Carvajals an Hg. Johann 1449 II 13 (DÜSSELDORF a.a.O. f. 6<sup>rv</sup>) und das Einverständnis des Herzogs 1449 II 18 (Nr. 812).

<sup>2)</sup> Waffenstillstand von 1449 II 13; s. Hansen, Westfalen I 132\*.

**zu 1449 März 5.**

**Nr. 815**

*Nachricht in der Kurzbiographie des NvK über die Publikation seiner Kardinalserhebung.*

Vgl. unten Nr. 849 Z. 11f. Dazu steht in Widerspruch Nr. 780f. Möglicherweise handelt es sich um eine nachträgliche offizielle Kundmachung in Deutschland, die dann vielleicht Carvajal als päpstlicher Legat vorgenommen hätte.

**1449 März 14, Köln.**

**Nr. 816**

Nicolaus de Cusa, Archidiacon von Brabant in der Lütticher Kirche, an die zur Zeit im Klarissenkonvent Klarenthal (bei Wiesbaden) lebenden Nonnen Margaretha Stumpf und Elisabet de Lysura. Er genehmigt ihren Übertritt in das Benediktinerinnenkloster Marienberg bei Boppard.

Kop. (1772): TRIER, Stadtbibl., Hs. 1693/70 (Geschichte des Klosters Marienberg von Conrad d' Hame) I p. 286-288.

Erw. (1773): TRIER, ebendort, Bd. 1 p. 72 (nach a.a.O. I); Keuffer-Kentenich, Beschreibendes Verzeichnis VIII 170.

Das Benediktinerinnenkloster Marienberg stand unter der damaligen Äbtissin Isengard von Greiffenclau (1432–1469), zu deren Zeit Abt Johannes Rode von St. Matthias das Kloster 1437 reformiert hatte (vgl. dazu Bekker, *Monastisches Reformprogramm* 52–56), in hohem Ansehen. Die Familie Stumpf von Waldeck war seit dem 13. Jh. im Kloster zahlreich vertreten. Eine Mechtildis Stumpf de Waldeck war 1455–1465 Priorin. Margaretha erhielt 1469 durch den damaligen päpstlichen Legaten B. Honofrius von Tricarico (unter Hinweis auf die ihr vom apostolischen Stuhl seinerzeit gewährte Dispens zum Übertritt) die Erlaubnis, Ämter anzunehmen; Isengard ernannte sie zur Kellnerin. Vgl. dazu Hs. 1693/70 I p. 288–292; hiernach Bd. 1 p. 55, 60 und 71–74. Zu den beiden Nonnen auch a.a.O. IV p. 404 und 411. Elisabetha de Lysura (mit Johann von Lieser verwandt?) wird p. 544 unter den *domicellae* geführt.

Er wünscht ihnen: in domino sanctum propositum terminare. Quoniam r<sup>mus</sup> in Christo pater et dominus d. Iohannes cardinalis s. Angeli per Germaniae et alias vicinas partes apostolicae sedis legatus, intelligens ob multas causas, quas ut rationabiles coram eo allegari procurastis, vos ad strictiorem observantiam aspirare et ob hoc de loco, in quo estis, ad monasterium beatae Mariae prope Boppardiam ordinis s. Benedicti Trevirensis dioecesis, ubi in tribus substantialibus religionis et obedientiae secundum regulam s. Benedicti multae sanctaemoniales deo sua vota reddere noscuntur, transferri humili prece desiderastis, nobis dedit in mandatis, ut constito de hiis, quae pro causa transitus vestri in medium producta fuerunt atque quod in monasterio, ad quod aspiratis, absque renitentia recipiemini, nos devotae petitioni vestrae vice suae paternitatis assensum praebemus, unde, quia super his scrupulositatibus, quae vestras conscientias ad transitum sollicitant, sufficienter edocti atque quod in monasterio illo, ad quod transferri optatis, magis tute vota vestra perficere potestis, quod et vestro adventui congratulatur, relatione facta ipsi patri domino legato, de speciali et expresso mandato eiusdem vobiscum et cum qualibet ex vobis auctoritate praefata, ut de praefato conventu sanctae Clarae monasterii novi ad monasterium beatae Mariae prope Boppardiam transire et in eodem monasterio vos aliis sanctimonialibus ibidem deo devote in obedientia secundum regulam sancti Benedicti famulantibus conformare valeatis ad profectum salutis animarum vestrarum, praesentium tenore indulgemus, sic vos de laxiori observantia ad strictiorem in nomine dei transferentes, inhibentes omnibus et singulis, cuiuscunque conditionis existant, ne quovis modo directe vel indirecte vos impediunt, quo minus transitum sic vobis indultum perficere valeatis. *Ankündigung seines Siegels.*<sup>1)</sup>

<sup>1)</sup> Im Kopialbuch von St. Peter zu Erfurt (BERLIN, *Deutsche Staatsbibl.*, Ms. Boruss. 2<sup>o</sup> 81 f. 38<sup>v</sup>) ist zwischen zwei Urkunden des NvK von 1451 VI 7 und 1451 VII 12 (s.u. unter diesen Daten) eine unadressierte, aber zweifellos an Carvajal gerichtete und von ihm 1449 III 28 in Köln mit: Placet. Io. unterfertigte Supplik der Äbte, Prioren und Präsidenten von Bursfelde, Reinhausen, Huysburg, Clus, St. Jakob bei Mainz und St. Peter eingetragen, die im zeitgenössischen Inhaltsverzeichnis derselben Hs. f. 2<sup>r</sup> unter Bezugnahme auf das vorhergehend als Privilegium sive indultum domini Nicolai Cusa usw. registrierte Stück (von 1451 VI 7) mit der offensichtlich irrig konjizierten Angabe: Indultum eiusdem usw. angeschlossen wird.

#### 1449 April 6, Koblenz.

Nr. 817

NvK predigt. Thema: Filius hominis vadit.

Zur Überlieferung s. Koch, *Untersuchungen* 88 Nr. 70; künftig b XVII Sermo LXXV.

Über dem Text: Die Palmarum Confluencie 1449.

#### zu 1449 April 18–27, Maastricht.

Nr. 818

Nachrichten in der 'Klewer Chronik' des Gert van der Schüren (nach 1471)<sup>1)</sup> über die Teilnahme des NvK an den Friedensverhandlungen zwischen Köln und Kleve.

Or. (aut.): KLEVE, *Stadtbibl.*, cod. 15 f. 118<sup>v</sup>–120<sup>v</sup>.

Kop.: s. *Clevische Chronik* VI.

Druck: *Clevische Chronik* 156–159.

Erw.: Hansen, *Westfalen* I 134\*.